
日本外务大臣接受《环球时报》专访 

前原诚司：我愿意做中国人的好友 

                      本报记者  谢戎彬  李剑 

 
中日 9 月份发生撞船事件以来，中日之间从官方到民间都呈现紧张状态。被

外界称为“鹰派政治家”的日本外务大臣前原诚司就此次事件以及日本外交发表

谈话，引起大量关注和争议。为了搞清这位日本新外相以及民主党的对华外交理

念，由日本驻中国大使馆搭桥，《环球时报》日前对前原诚司做了书面专访。 
  环球时报：您这次同意接受中国《环球时报》的采访，是否意味着您希望修

补近来中日之间从官方到民间的紧张关系？ 
  前原诚司：关于日中关系，我的看法是，彼此作为好邻居，进一步推进战略

互惠关系符合两国和两国国民的利益。在日中两国贸易投资的相互依存关系日益

深化以及人员往来不断增加的今天，我本人也愿意作为中国 13 亿国民的好友，尽

力推进战略互惠关系。 
  迄今为止我 20 多次访问中国。对我而言，所有访问都印象深刻，其中对内蒙

古自治区植树造林的访问给我留下了深刻印象。在那里，每年都有中国各地的众

多志愿者在沙漠植树造林，我也和伙伴一起种了 550 棵树。就任外务大臣后，我

站在对华政策负有责任的立场，再次深切地感受到日中先人们为日中关系种植、

培育了很多树木。我认为，只要爱护先人们种下的树木，我们必定可以成为 13 亿

人的好邻居。 
  遗憾的是，由于最近发生的中国渔船和（日本）海上保安厅巡逻船碰撞事件，

日中间在某些方面的问题被不必要地扩大，导致一时关系紧张。我希望有机会就

上述我的想法和愿望直接对中国国民进行说明，所以接受了贵报此次采访。 
  环球时报：有日本媒体报道，不久前中日发生撞船危机时，您对中国的反应

使用了“歇斯底里”一词，您是否愿意做些解释？ 
  前原诚司：有关这次撞船事件，日方一贯呼吁双方冷静处理。日中两国作为

“好邻居”，应该进一步推进战略互惠关系。日中两国作为世界第二和第三的经济

大国，为实现地区和国际社会的和平繁荣也起着负有极大责任的作用。所以，我

认为，两国有必要立足大局，不仅在两国之间，也要在全球的视野下，与国际社

会进行协调的同时，紧密地商讨如何共存共荣。 
  环球时报：民主党如何定位中日关系？ 
  前原诚司：民主党的政策是由政府和执政党共同去推进的。有关对华政策，

我们认为，日中两国作为一衣带水、对彼此都重要的国家，两国关系对亚太地区



以至世界都是重要的关系，即便两国之间发生了各种各样的问题，作为邻国冷静

去处理十分重要。 
  日本在去年 9 月实现了战后实质上首次真正的政权交替，但我们重视外交的

连续性和对华政策。对日本而言，中国是极其重要的邻国，日中关系是最重要的

双边关系之一，我们将继续努力推进战略互惠关系。 
  日中之间存在一些悬而未决的问题，我们认为，应通过两国首脑间建立坚固

的信任关系，就悬而未决的诸问题进行建设性的讨论去解决问题。 
  民主党一贯重视与中国的人员之间的联系。12 月以冈田干事长为团长的代表

团将访华，作为迄今为止的交流的一环，预期将加深双方信赖关系。我们愿意今

后通过促进作为日中两国珍宝的青年间的交流、草根交流以及文化交流等各种各

样的交流，夯实建立在坚固的信任关系基础上的日中未来。 
  环球时报：您被日本以及日本以外的媒体认为是鹰派政治家，您是否认同这

种称呼？您是否会带领日本外交，特别是与日本周边国家的外交走向强硬？ 
  前原诚司：我曾在京都大学师从日本著名国际政治学者高坂正尧教授。我毕

业论文的题目是《中国的现代化》，我向高坂教授所学的，如果用一语概括的话，

就是“现实主义”，日本和中国都是追求从各自国家利益出发去开展外交这一冷静

的看法。我想我并非“鹰派”，我是崇尚理想主义的“现实主义者”。 
  环球时报：中日两国经贸合作看上去很强大，您认为未来两国经贸合作能影

响两国政治关系吗？还是反过来，它会受到政治纠纷的伤害？ 
  前原诚司：两国经济关系前所未有地深化。根据日方的统计，日中间贸易总

额 1972 年是 11 亿美元，2009 年达到 2323 亿美元，增长约 212 倍。中国是日本的

第一大进出口国，日本是中国的第一大进口国，出口方面仅次于美国，排世界第

二。另外，去年访问中国的日本人约 332 万，访问日本的中国人约 124 万，日中

人员往来的规模急剧扩大。 
  经济方面这样强有力的关系，是日中关系全局发展的重要基础。另外，两国

经济关系的深化，不仅对于两国关系，对于亚太地区以及国际社会的发展都能做

出极大的贡献。从这一点出发，日中两国与国际社会共同协调发展的同时，为进

一步发展经济关系而努力是极为重要的。 
  环球时报：日本媒体对中国的快速发展有不少议论，您个人如何看待这个问

题？ 
  前原诚司：我认为，与我国有密切经济关系的中国，在与国际社会协调的同

时发展经济，给日本带来各种利益，对于日本来说是难得的机遇。另外，从人均

GDP 来看，中国还有很大的发展余地。我还了解到，中国的急速发展，随之而来

产生了以环境问题为主的各种经济、社会问题。我个人认为，日本也希望中国能

够平衡、安定、透明地发展，日本将不遗余力地协助中国朝这个方向发展。我坚

信，日中合作能给 21 世纪的亚洲带来前所未有的和平与繁荣。▲  


